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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO  
 
PROMUEVE IEEQ BUENAS PRÁCTICAS EN MATERIA DE EDUCACIÓN CÍVICA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el libro ‘Educación cívica: una experiencia global’, 
coordinado por su presidente Gerardo Romero Altamirano y la consejera Gema Morales Martínez, con el objetivo 
de fortalecer la cultura democrática. En el Archivo Histórico del estado, el coordinador de la obra afirmó que la 
promoción de la educación cívica y los mecanismos de participación ciudadana es una actividad sustantiva y 
permanente del IEEQ, en coordinación con distintos sectores de la sociedad. Señaló que la ciudadanía del estado 
siempre se ha caracterizado por su alto compromiso cívico y democrático, que ha contribuido al crecimiento y 
calidad de vida en la entidad.  La Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana enfatizó 
que la democracia se construye todos los días; acerca del libro coeditado este año por el Instituto y Tirant lo 
Blanch, refirió que organizaciones de la sociedad civil, autoridades y académicos (as) analizan casos de éxito en 17 
países de los cinco continentes. Subrayó la colaboración de la UNESCO, la Organización de Estados Americanos, el 
Instituto Electoral para la Sustentabilidad de la Democracia en África, el Instituto Nacional Democrático, la 
Fundación Internacional para los Sistemas Electorales y el Instituto Internacional para la Democracia y la 
Asistencia Electoral en la obra editorial, la cual se encuentra disponible para su consulta en bibliotecas de 
instituciones educativas del estado. El Consejero Presidente del Instituto Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO), Gustavo Meixueiro Nájera, dijo que la inversión en la cultura democrática tiene un 
impacto positivo en los ámbitos electoral y social, el desarrollo sustentable y la paz.  Destacó el trabajo del IEEQ en 
la materia, a través de EsCultura de Valores y otros programas, así como la necesidad de seguir impulsando 
cambios sociales y culturales, fomentando valores, que nos permitan vivir en una democracia sustancial. El Rector 
de la Universidad del Valle de México Campus Querétaro, Juan José Ochoa Cázares, apuntó que la educación es la 
base para la participación política; de ahí, dijo, la importancia de lograr la inclusión de mujeres y jóvenes en el 
proceso democrático. En el evento estuvieron presentes los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis 
Espíndola Morales, las consejeras Yolanda Elías Calles Cantú y María Pérez Cepeda, autoridades, docentes, 
estudiantes y público general. 
 
http://adninformativo.mx/presenta-ieeq-libro-materia-educacion-civica/ 
 
http://www.activoq.com/?p=32509 
 
http://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-buenas-practicas-en-materia-de-educacion-civica/ 
 
http://www.inqro.com.mx/2018/11/16/promueve-ieeq-buenas-practicas-en-materia-de-educacion-civica/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeqcomunica-buenas-practicas-en-materia-de-educacion-civica 
 
https://www.criptica.com.mx/noticia/promueve-ieeq-buenas-practicas-en-materia-de-educacion-civica 
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FORO DE MC 
 
PARTICIPACIÓN DE LOS CIUDADANOS, EL RETO  
Por Francisco Pérez  
Se realizó el foro Participación Ciudadana como herramienta de transformación, organizado por Movimiento 
Ciudadano. Este evento contó con la presencia de líderes políticos, sociales, de opinión y sirvió para debatir sobre 
la participación social en la política actual de nuestro país, además de analizar a los actores políticos que formaron 
parte de las elecciones 2018 y los grandes retos que vienen para México. Junio León Velázquez, delegado estatal de 
Movimiento Ciudadano, enfatizó en la importancia de realizar este tipo de foros con la intención de incentivar la 
participación ciudadana, combatir la apatía e involucrar a la sociedad en las causas políticas desde las diferentes 
trincheras. Hubo un cambio a nivel nacional, referente a la política, vimos como participa la ciudadanía, pero no 
solo el día de la elección, es todo un proceso que viene de años hasta llegar al 1 de julio’’, comentó León Velázquez. 
Por su parte el delegado nacional de Movimiento Ciudadano en el estado de Querétaro, mencionó que tienen el 
objetivo de brindar herramientas a la población con la intención de estimular su sentido de participación y por 
ende generar involucramientos sociales. El foro se dividió en tres mesas con temas específicos, en las que 
participaron expertos en la materia para compartir su experiencia a los presentes. TRANSPARENCIA Y 
ELECCIONES. La primera mesa estuvo integrada por la diputada de Movimiento Ciudadano, Ruth Salinas Reyes; 
María Pérez Cepeda, consejera del IEEQ; Roberto Mancilla, presidente de la Comisión Nacional de Transparencia y 
Daniel Santa Ana Uribe, impulsor de la plataforma Ventana Ciudadana. Durante esta ponencia se tocó el tema de 
las reformas que dieron pie a partir de 2014 para impulsar ejercicios ciudadanos como ‘3 de 3’, las cuales buscaron 
dar certidumbre a la ciudadanía de las finanzas de los servidores públicos. La intención de esta mesa fue analizar 
este ejercicio de participación ciudadana y el impacto que ha tenido en la sociedad actual. Daniel Santa Ana Uribe 
dio a conocer el proyecto Ventana Ciudadana que busca evitar la desinformación en la sociedad como herramienta 
para participar de la política e impulsar iniciativas que realmente sirvan a la población. ELECCIONES 2018. La 
segunda mesa, que se encargó de analizar la elección más vigilada de la historia de México, estuvo formada por 
Paulo Casal Figueira, director de esta casa editorial, Janet Jiménez Solano, del grupo Mujeres en Movimiento; Luis 
Octavio Vado, consejero del IEEQ y Alex Hermosillo, jefe del gabinete de Guadalajara. Durante este análisis se 
comentó sobre los procesos y herramientas de los que dispuso la sociedad para formar parte de la elección que 
significó un cambio histórico en el poder de México. Este ejercicio democrático fueron los segundos comicios con 
más participación en la historia nacional. En su oportunidad Paulo Casal comentó el papel que juegan los medios 
de comunicación en la democracia de cualquier país. ‘’Me dicen que, si va a morir el periódico, sí va a morir el 
periódico, pero nunca va a morir el periodismo’’, señaló el director editorial del periódico am de Querétaro. 
INNOVACIÓN Y NUEVAS FORMAS DE PARTICIPACIÓN. Los integrantes de la tercera mesa fueron Rodrigo 
Samperio Chaparro, del grupo Jóvenes en Movimiento; Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del 
IEEQ; Priscila Franco Barba, exdirectora de Juventud Guadalajara y Jesús Ismael Rosas del grupo Juventud con 
Mucha Cresta. Las conclusiones de esta mesa fueron dirigidas a dónde nos encontramos como sociedad, cuales son 
las nuevas estrategias que se están ocupando entendiendo que la participación no solo es votar cada tres años. 
Alternativas que se pueden ocupar de manera factible como actores sociales. Jesús Ismael Rosas de Juventud con 
Mucha Cresta platicó la experiencia que ha vivido al integrar jóvenes de planteles educativos públicos a un equipo 
deportivo de futbol americano, pero enfocados a realizar labores sociales y sacarlos del polígono de riesgo al que 
se encuentran expuestos por la falta de oportunidades laborales o educativas. (AM 1 y 3) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2018/11/17/movimiento-ciudadano-fomenta-la-participacion-ciudadana 
 



 
SÁBADO 17 DE NOVIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 
 

ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES  
 
TEQUISQUIAPAN ALISTA OPERATIV PARA ELECCIÓN DE DELEGADOS  
Por Redacción  
El Gobierno de Tequisquiapan realizará la elección de delegados y subdelegados municipales por lo que a través de 
la Secretaria de Seguridad Pública y Tránsito Municipal (SSPYTM), se prepara el operativo de seguridad 
denominado ‘Titán’ para garantizar el proceso democrático antes, durante y después de la jornada electoral. El 
Presidente municipal, Antonio Mejía Lira solicitó a los encargados de la seguridad pública actuar de manera 
inmediata ante cualquier situación, siempre preservando las garantías de la ciudadanía. Mejía Lira, mencionó que 
Tequisquiapan es el primer municipio en abrir a la ciudadanía el proceso para que de manera directa elijan a sus 
autoridades auxiliares en coordinación con el Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ), integrando una comisión 
especial transitoria conformada por todos los regidores del H. Ayuntamiento, para revisar que este proceso de 
elección se desarrolle de manera adecuada. El objetivo de este operativo es garantizar la seguridad de este proceso 
que por primera vez se desarrollará en Tequisquiapan, con un despliegue en todas las comunidades, colonias y 
barrios del municipio. Oficiales de la SSPYTM, ejecutarán el operativo ‘Titán’ con rondines a pie, vehículo en 
movimiento, cuatrimoto y motocicleta. En la elección contenderán 144 ciudadanos de los cuales 44 son mujeres y 
el resto hombres, esto para representar a la población de las veintiuna delegaciones como autoridad auxiliar. Las 
21 delegaciones corresponden al Barrio de la Magdalena, Barrio de los Tepetates, Barrio de San Juan, Bordo 
Blanco, Colonia Adolfo López Mateos, Colonia Vista Hermosa y el Vergel, El Cerrito, El Sauz, El Tejocote, 
Fundadores y Pedregal de Hacienda Grande, Hacienda Grande, La Fuente, La Laja, La Tortuga, La Trinidad, Los 
Cerritos, San José la Laja, San Nicolás, Santa Fe y Santillán. (AM 4) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2018/11/17/tequisquiapan-alista-operativo-para-eleccion-de-delegados-
municipales 
 
COLABORACIÓN  
 
UN CONSTITUCIONALISTA PARA ESTOS TIEMPOS 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
¿Le ha pasado que sabe que debe leer un libro y no lo encuentra? a mí me sucedió con el libro del constitucionalista 
sudamericano Roberto Gargarella, que se llama “La sala de máquinas de la constitución”. Años de quererlo 
conseguir y no lograrlo, ni por Internet ni en librerías, lo que tal vez se deba a un gran interés de los lectores 
combinado con un bajo tiraje. O a simple mala suerte. En un volumen de casi cuatrocientas páginas, el jurista 
argentino realiza un interesante paseo por dos siglos de constitucionalismo en América Latina (de hecho, tal es el 
subtítulo del libro, aunque llega a inicios de la presente centuria) a partir de una clasificación en tres matrices: 
liberal, conservadora y radical. Esto lo hace repasando los textos normativos, pero sobre todo las ideas de los 
principales juristas del subcontinente. No se queda en la historia comparada, que de suyo sería ya muy meritoria al 
presentar los puntos de unión entre distintos trabajos individuales realizados en variados países; también busca 
mostrar, como una especie de advertencia para los futuros constituyentes, los riesgos o limitaciones al combinar 
esas tres matrices, y sobre todo, la necesidad de voltear a ver la estructura y mecanismo de funcionamiento del 
poder, invitando a no quedarse solamente en la muy importante, pero necesariamente parcial, sección de los 
derechos. Es un buen libro, en el que Gargarella no duda por decantarse a favor de un modelo que combine el 
autogobierno colectivo y la autonomía individual, deja ver su compromiso con una visión social, pero a la vez no se 
guarda las críticas al constitucionalismo social. Ahora, ¿por qué afirmo que el jurista y sociólogo argentino es un 
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constitucionalista para nuestro tiempo? Por dos razones: la primera, debido a su orden mental, esto es, a la 
claridad con la que explica las tres vertientes históricas del constitucionalismo (y cuando digo esto, en buena 
medida creo que Gargarella se refiere a una forma de entender el poder político) en nuestro sub continente. Pero 
siendo importante la anterior, es la segunda razón la de mayor peso: para quienes se encuentran a la izquierda del 
espectro político, el autor que comento presenta una importante llamada de atención acerca del error de ampliar 
derechos y a la vez no ajustar el aparato de gobierno, o peor aún, ajustarlo en un sentido autoritario; para la 
derecha ofrece un estudio interesante de lo que han hecho gobiernos progresistas en nuestra América. Para ambos 
queda la pregunta: ¿cómo conseguir un gobierno eficiente que modere la riqueza y la opulencia (usando la frase 
del inmortal Morelos) y consiga la solidaridad social sin renunciar a la libertad individual? (EUQ 14) 
 
MI ENCUENTRO CON COSSÍO DÍAZ 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Los encuentros significativos no siempre son en persona, o mejor dicho, suelen suceder antes por un medio 
distinto que el del conocimiento personal, y tal vez son más importantes e imperecederos de esa manera. Así, mis 
breves encuentros personales con el jurista que es José Ramón Cossío Díaz no justifican el impacto que su obra ha 
tenido en mi formación. Esos breves momentos, que llamaría más exactamente “vistas” que “encuentros” han 
sucedido en cuatro ocasiones. La primara, cuando dirigía el área de Derecho en el ITAM, en una visita que hice con 
motivo de su libro sobre análisis económico y derecho; amable me recibió en su oficina en la que pude escucharlo 
durante cerca de una hora. La segunda, ya él Ministro y yo Consejero Electoral, en una entrevista que realicé para 
la revista institucional, en esas oficinas de los ministros que están junto al teatro Helénico. Una tercera ocasión en 
visita de cortesía en su despacho en el edificio principal de la Corte. Hay una cuarta, secreta para él, en que lo vi de 
cerca, mientras caminaba por la acera del Palacio de Minería. No me acerqué a saludarle, no soy tan presuntuoso 
como para pretender que me recuerde ni tan desconsiderado como para interrumpir a quien camina absorto en 
sus ideas (Recuerdo aquí esa anécdota de Rafael Alberti, quien, al ver a lo lejos a Antonio Machado, se decide a 
acercarse a él y saludarlo, interrumpiendo el pensamiento del poeta, quien después de agradecer el cortés, pero 
inoportuno acercamiento, vuelve a sumirse en sus cavilaciones) Esas vistas esporádicas significan muy poco. O, 
puestas en contexto, son de un impacto muy pobre si las comparo con la resonancia que los libros de Cossío han 
tenido en mí, esos han sido los verdaderos encuentros de lo que quiero hablar.  El primero ocurrió con ese 
pequeño gran volumen que es “Dogmática constitucional y régimen autoritario”, libro publicado por Fontamara, 
que como reciente egresado de la carrera me develó el uso del derecho constitucional (¿la cultura constitucional 
debería decir?) con fines de justificación política, y que me mostró una vertiente interesante y cierta del derecho y 
la política de la que mis profesores no me habían hablado, o en su caso, no se me había fijado en la mente cuando la 
expusieron. Ese libro fue un deslumbramiento, cuyo impacto solo puedo comparar con los que me produjeron los 
“Fundamentos del Proceso Civil” de Couture, “Una constitución para la democracia” de Cárdenas Gracia y “La 
Constitución de 1857 y sus críticos” de Cosío Villegas. Desde entonces busqué encontrarme cada vez más con este 
autor. De Cossío seguí leyendo sus “Votos”, recuerdo en especial el del “Caso de la bandera” con Juan N. Silva Meza, 
en ese esfuerzo constante que hacía por publicarlos en revistas y luego en compendios. Sus textos sobre derecho 
procesal constitucional. Los artículos en revistas. Incluso su voto en un asunto que tuvo que ver con mi estado de 
residencia, Querétaro. No siempre lo he entendido, o usando las palabras de Borges, no siempre he merecido 
entenderlo; lo que desde luego no tiene importancia porque es una mera opinión. A veces me aparto de sus ideas, 
lo que tampoco es importante dado que a final de cuentas como escritor puede pretender convencer, pero no 
puede suponer que siempre lo conseguirá. La enseñanza más importante que me ha dejado su lectura es que para 
ser un constitucionalista competente hay que ser un buen jurista, dicho esto como una especie de presupuesto 



 
SÁBADO 17 DE NOVIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

procesal. Esa enseñanza, que estoy seguro muchas mujeres y hombres de derecho nos han ofrecido, la recibí sin 
que su autor la supera, pero que hoy le agradezco. 
 
https://forojuridico.mx/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
INSTALARÁN EN QUERÉTARO 316 CASILLAS POR CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018  
Dada la importancia del derecho a la participación y de la libre expresión de la niñez y la juventud, “el INE ha 
asumido como un compromiso, la realización de consultas en las que niñas, niños y adolescentes puedan vivir 
personalmente la importancia de opinar sobre los asuntos que les atañen”; es por ello, que la Junta Local Ejecutiva 
del INE Querétaro, informa que el día sábado 17 de noviembre de 2018 inicia la Consulta Infantil y Juvenil 2018, 
ejercicio destinado a promover la participación de las niñas, niños y adolescentes buscando constituir una 
experiencia que favorezca el reconocimiento y ejercicio de los derechos humanos. (ADN) 
 
https://adninformativo.mx/instalaran-queretaro-316-casillas-consulta-infantil-juvenil-2018/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ENTREGAN PARADAS DUBÁI A EMPRESA CONCESIONARIA 
El secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca, informó que el lunes pasado la 
administración capitalina entregó las llaves de todas las paradas de autobús de alta densidad (antes llamadas “tipo 
Dubái”) a la nueva empresa concesionaria. "La entrega recepción se dio el día lunes, a las 6 de la mañana, se 
entregaron las llaves de todas las paradas tipo Dubái, las entregamos nosotros a la empresa que es la 
concesionaria", señaló Obregón. (DQ, principal) 
 
EUQ: “AUDITORÍA EN LA CAPITAL IRÁ HASTA EL FONDO” 
En caso de que los ex funcionarios capitalino no aclaren satisfactoriamente las irregularidades detectadas durante 
el proceso entrega- recepción, la Auditoría Municipal integrará los expedientes de investigación necesarios para 
llegar a las últimas consecuencias, informó el secretario de gobierno del municipio de Querétaro Apolinar Casillas 
Gutiérrez. (EUQ, principal) 
 
AM: UPSJR BUSCA 8% MÁS DE PRESUPUESTO 
El rector de la UPSRJ, Enrique Gerardo Sosa Gutiérrez, informó que el presupuesto que buscan para el próximo año 
contempla un incremento de 8% respecto a lo recibido este año. (AM, principal) 
 
N: CONSEJO JUVENIL 
El gobernador Francisco Domínguez, al tomar protesta a los 30 integrantes del Consejo Ciudadano Juvenil del 
Estado de Querétaro, los conmino a involucrarse en la toma de decisiones y en la vida democrática de la entidad. 
(N, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
TOMA PROTESTA GOBERNADOR AL CONSEJO CIUDADANO JUVENIL DE QUERÉTARO  
En Palacio de Gobierno, el gobernador Francisco Domínguez encabezó la toma de protesta al Consejo Ciudadano 
Juvenil del Estado de Querétaro, 2018-2020, que tiene por objetivo de analizar, monitorear, evaluar y dar 
seguimiento a acciones públicas, programas y políticas del Gobierno del Estado. Asimismo, para emitir 
recomendaciones, posicionamientos y resultados a las dependencias de Gobierno para que puedan modificar o 
mejorar sus proyectos. (DQ, RQ) 
 
ABRIRÁ UNIDAD DE ESPECIALIDADES DE ONCOLOGÍA EN QUERÉTARO 
El próximo 21 de noviembre se pondrá en operación la Unidad de Especialidades de Oncología de Querétaro, para 
atender a los pacientes que lo requieran, anunció el gobernador Francisco Domínguez. Lo anterior en el marco de 
la toma de protesta al Consejo Ciudadano Juvenil del Estado de Querétaro, donde destacó que se reforzó el rumbo 
de la salud y que cada 60 días hay una nueva unidad de salud. (EUQ, DQ) 
 
CASA DE LA JUVENTUD TENDRÁ NUEVO LUGAR: FDS  
Por Maritza Navarro 
La Casa de la Juventud cambiará de lugar, será construida en un espacio diferente al INDEREQ, informó el 
gobernador Francisco Domínguez, durante la toma de protesta del Consejo Ciudadano Juvenil. Durante su 
encuentro con los jóvenes queretanos, el mandatario recordó que la federación aprobó recursos para la Secretaría 
de la Juventud, que fueron gestionados entre Tania Palacios Kuri, ex titular de esta dependencia y actual diputada 
local, y el secretario Rodrigo Ruiz Ballesteros. (EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
HABRÁ ZONAS PARA CARGAR AUTOS ELÉCTRICOS EN PLAZAS COMERCIALES DE QUERÉTARO  
La Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de la LIX Legislatura del estado de Querétaro aprobó una 
reforma al código urbano que permitirá que en plazas comerciales y espacios públicos se construyan 
electrolineras. Antonio Zapata Guerrero, integrante de la comisión, detalló que esta reforma aplicaría para plazas y 
parques con una superficie mayor a la hectárea para que tengan una estación de carga para vehículos eléctricos. 
(N) 
 
EN LA MIRA  
MIGUEL ANGEL TORRES @MICHELTORRES0. “Esta mañana, en Amealco de Bon l, aprobamos en sesión de pleno 
las tablas de valores de los 18 municipios de nuestro Estado. #GrupoPAN #59LegislaturaQro !!! @Legislatura_Qro”.  
(AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
DESCARTAN PRESENCIA DE MARA SALVATRUCHA EN CARAVANA MIGRANTE  
Por Rubén Pacheco  
El secretario de gobierno municipal Apolinar Casillas descartó la presencia personas pertenecientes a la mara 
salvatrucha en la caravana migrante. “No hemos detectado nosotros en estas caravanas, ni de los que han pasado, 



 
SÁBADO 17 DE NOVIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 
 

ni de los que vienen llegando, ni nos han informado autoridades de lo que hasta el momento han entrado a 
México”, comentó. (N) 
 
REITERAN APOYO A CARAVANA MIGRANTES  
Ofrecerá Querétaro seguridad, asistencia humanitaria y respeto a los derechos fundamentales, a las caravanas de 
migrantes centroamericanos que lleguen a la ciudad, aseguró el secretario de Gobierno del Municipio de 
Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez. (DQ, N) 
 
FIRMAN MUNICIPIO Y UTEQ CONVENIO PARA EL TRANSPORTE UNIVERSITARIO GRATUITO  
El Municipio de Querétaro y la UTEQ, firmaron un convenio de colaboración para la operación del programa de 
Transporte Universitario Gratuito a partir de este martes 20 de noviembre. En su mensaje, el presidente municipal 
Luis Bernardo Nava, se comprometió a realizar los estudios pertinentes de origen- destino para diseñar, más rutas 
que logren satisfacer las necesidades de movilidad de la comunidad de la UTEQ, por lo que les hizo el llamado a 
credencializarse y beneficiarse con este programa. (AM, ADN, N, EUQ, DQ) 
 
RECONOCE FECAPEQ TRAYECTORIA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL LUIS NAVA  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió a la cena anual de la Federación de Colegios y 
Asociaciones Profesionistas del Estado de Querétaro, donde fue reconocido por su trayectoria, y se galardonó a 18 
miembros de esta federación como Profesionales del Año. Luis Nava agradeció a los miembros de la FECAPEQ este 
reconocimiento y señaló que es un honor y privilegio recibirlo al lado de personajes de una trayectoria admirable e 
inspiradora. (N) 
 
DARÁN TRANSPORTE NOCTURNO A UNIVERSIDADES DE JURIQUILLA 
Por Verónica Ruiz  
En el mes de enero comenzará la segunda etapa del programa de transporte universitario nocturno gratuito, 
informó el secretario de movilidad del Municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca. (DQ) 
 
PARADAS MUNICIPALES YA ESTÁN A CARGO DE CONCESIONARIAS  
Por Gonzalo Flores  
El lunes pasado se entregaron las llaves a la empresa concesionaria que operará las paradas de alta densidad que 
se construyeron en la pasada Administración, informó el Secretario de Movilidad, Saúl Obregón Biosca. Aunque no 
se dijo el nombre de la concesionaria que explotará los espacios publicitarios para costear el mantenimiento, 
energı́a y seguridad privada, el secretario adelantó que la designación de esta empresa es resultado de una 
licitación que realizó la anterior Administración capitalina. (AM) 
 
MUNICIPIOS NECESITAN HOMOLOGAR TRÁMITES  
Por Jorge Cano 
Pedro Escobedo y Él Marqués son los municipios con mayor atraso en mejora regulatoria y opacidad de procesos a 
pesar de su importancia económica y social, refirió Beatriz Hernández Rojas, presidenta de AMIQRO.  (EUQ) 
 
PROTESTAN TIANGUISTAS CON BLOQUEO EN AV. PIRINEOS  
Por Alfonso G. Cruz  
Ante la negativa de obtener permiso oficial para instalarse los viernes por la tarde en la zona de tianguis ubicada 
en la colonia Revolución, ayer comerciantes bloquearon por algunos minutos el paso vehicular en avenida Pirineos 
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y en respuesta elementos de la Seguridad Pública Municipal, primeramente, y sin mayor problema, los retiraron, 
posteriormente detuvieron a su líder, provocando indignación en el lugar. (N) 
 
TEQUISQUIAPAN ALISTA OPERATIVO PARA ELECCIÓN DE DELEGADOS  
El Gobierno de Tequisquiapan realizará la elección de delegados y subdelegados municipales, por lo que a través 
de la Secretaria de Seguri- dad Pública y Tránsito Municipal (SSPYTM), se prepara el operativo de seguridad 
denominado ‘Titán’ para garantizar el proceso demo- crático antes, durante y después de la jornada electoral. (AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
BRINDA IMSS SERVICIO CON NORMALIDAD EN “PUENTE REVOLUCIONARIO”  
El IMSS, delegación Querétaro, informa a sus derechohabientes que el lunes 19 de noviembre del presente año se 
brindarán con normalidad los servicios hospitalarios y de urgencia en las Unidades de Medicina Familiar y los 
nosocomios que cuenten con ese servicio.  (N) 
 
CONTINÚA MANIFESTACIÓN DE TRABAJADORES DE SAGARPA  
Por Rubén Pacheco  
La mañana de este viernes unos 100 trabajadores sindicalizados se manifestaron en las afueras de las oficinas de la 
Sagarpa, ubicadas en la colonia Lomas de Querétaro. Los inconformes piden la remoción de la encargada de 
personal, Gabriel Bucio Silva. (N) 
 
PROPUESTA “PESO A PESO” SERIA INICIATIVA DE LEY  
Por Patricia López Núñez  
Los legisladores federales recibieron bien la propuesta de “peso a peso” que promovió la UAQ, la cual derivaría en 
una iniciativa de ley para que exista corresponsabilidad entre la federación y el estado en el tema presupuestal 
señaló, la rectora de casa de estudios Teresa García Gasca. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Botello en tierras eslavas. Nos comentan que muchos panistas siguen por Alfredo Botello Montes. A don Alfredo 
con una militancia en él blanquiazul que data desde hace varias décadas; no se le vio votar el pasado domingo 
cuando se eligió a Markos Cortés como presidente nacional de Acción Nacional lo que generó especulaciones de 
todo tipo. (...) Norma Mejía contagiada por el consumismo. Nos comentan que la ex diputada del PRI y actual 
directora del DIF de Tequisquiapan, Norma Mejía Lira se contagió por la fiebre del consumismo que género el Buen 
Fin. (...) (EUQ 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Luis Bernardo Nava Guerrero fue reconocido, junto con otros 18 profesionales por la Fecapeq, entre ellos Miguel 
Muñoz, director de la Estudiantina Femenil de la UAQ. Un hace gobierno y el otro es ingobernable. Felicidades. (N) 
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FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
Ya van dos muertos. Algo no estamos haciendo bien si, a pesar de las tan publicitadas campañas de apoyo a 
población en estas épocas de frío, han muerto ya dos personas por hipotermia: uno en Tequisquiapan en días 
pasados y otro, ayer, en pleno Jardín Zenea, en nuestro Centro Histórico.  Deseable sería más eficacia del gobierno 
y menos blablaba. Agua fría, nomás la de limón con chía. (PA 1) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 








